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摘    要 

第 34 屆亞洲奧林匹克理事會（下稱亞奧會）會員大會於 104 年 9 月 15 日至

16 日在土庫曼阿什哈巴德舉行，與會者有亞奧會 45 個會員代表團、大洋洲與會

代表、國際奧會代表、中國大陸杭州申辦 2022 亞運團等，總計約 2 百人參與這

次會議。本屆亞奧會重要議程包括：決定 2022 亞運主辦城市、聽取亞奧會秘書

長、副會長及各委員會主席之報告、重要國際賽會簡報、亞奧會各項職務選舉等。

此行主要目的為觀察本屆亞奧會會員大會開會暨選舉，瞭解 2022 年亞洲運動會

主辦城市之遴選程序、2020 年亞洲沙灘運動會主辦權之決定動向，以及亞洲區

各項國際綜合性賽會籌辦進度等，以作為本署規劃未來申辦國際綜合性賽會之政

策參考，以及目前籌辦 2017 臺北世大運及 2019 臺中東亞青年運動會之借鏡。 
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壹、目的 

主要目的為觀察本屆亞奧會會員大會開會情形，瞭解 2022 年亞洲運動會主

辦城市之遴選程序，以及 2020 年亞洲沙灘運動會主辦權之決定動向，以供本署

作為相關國際賽會申辦政策參考；其次，聽取會中近期亞洲及國際各項重要賽會

簡報，搜集會議相關資訊；以及，觀摩主辦國土庫曼體育發展及運動場館建設。 

 

貳、過程 

一、日程與活動 

日期  地點  活動 

9 月 13 日 

(週日) 

臺北→杜拜 

 

自臺北搭阿聯酋航空赴杜拜轉機。 

9 月 14 日 

(週一) 

杜拜→阿什哈巴德  1.  抵杜拜，轉搭杜拜航空赴阿什哈巴德。 

2.  抵阿什哈巴德機場，與中華奧會林鴻道主

席和沈依婷副秘書長會合赴住宿飯店。 

3.  與中華奧會代表團（林鴻道主席、陳國儀

秘書長、沈依婷副秘書長、吳文焮副組長）

會商並重申本署立場。 

9 月 15 日 

(週二) 

阿什哈巴德  1.  出席亞奧會開幕典禮。 

2.  出席亞奧會歡迎晚宴。 

9 月 16 日 

(週三) 

阿什哈巴德  1.  出席亞奧會會員大會。 

2.  參訪土庫曼奧運複合園區（Olympic 

Complex）各場館。 

9 月 17 日 

(週四) 

阿什哈巴德→杜拜  自阿什哈巴德搭機赴杜拜。 

9 月 18 日  杜拜→臺北  自杜拜轉機返抵臺北。 



5 
 

(週五) 

 

二、與會經過 

第 34 屆亞奧會會員大會於 9 月 15、16 日在土庫曼阿什哈巴德召開，與會者

有亞奧會 45 個會員代表團、大洋洲與會代表、國際奧會代表（包括吳經國委員）、

里約奧運籌委會代表、中國大陸杭州申辦 2022 亞運團等等，總計約為 2 百人參

與這次會議。本人與中華奧會林鴻道主席和沈依婷副秘書長同日自臺北出發，陳

國儀秘書長及吳文焮副組長則先一日出發，以出席會員大會前先行召開的亞奧會

財務委員會（陳秘書長為現任財務委員會主席）。 

9 月 15 日的開幕典禮由土庫曼總統親自主持，致詞內容大意為：該國 1993

年成為奧林匹克正式會員（甫於 1991 年獨立，1995 年獲聯合國承認其中立國地

位）， 2010 年申獲亞洲室內暨武藝運動會主辦權，以發展為體育強權為目標，

將持續申辦及主辦單項運動錦標賽、亞奧運體系賽會，並引進其他國家的運動發

展經驗；為籌備 2017 年亞洲室內暨武藝運動會及未來運動發展，已投入 50 億美

元建設奧運複合園區（該國因油田而富裕），包括奧林匹克村、國家運動學院（類

似我國訓中心）、各項運動訓練館；除了場館建設，以 2017 為目標，學校將體能

教育列為首要目標之一，並啟動運動員計畫及社會經濟計畫，在人本主義下，結

合學校體育、健康照護、學童夏令營、健康中心等資源，提升運動競技實力；強

調運動作為和平發展、人民健康與幸福之基礎。 

9 月 16 日全日為亞奧會會員大會，早上第一個議程就是在亞奧會秘書長報

告後隨即進行杭州申辦 2022 亞運簡報。杭州申辦團的簡報成員除了一位女性英

語簡報人外，包括國家體育總局局長劉鵬、浙江省副省長、杭州市長、杭州籍奧

運金牌得主、阿里巴巴集團 President 等共 5 人，輪流上臺簡短發言，表示對杭州

辦亞運全力支持，並播放數分鐘短片，以「綠色、智能、經濟文明」為主軸，歷

時約 20 分鐘。杭州簡報結束，亞奧會 President Sheikh 表示肯定，在全場都無意



6 
 

見及提問的情況下，杭州以唯一候選城市，在大家鼓掌下通過。隨即於 10 點鐘，

President Sheikh、劉鵬、杭州市長等 3 人當場進行簽約。會後杭州市政府人員也

提到，杭州賽會舉辦場館都有現成，無需新建，杭州尚缺舉辦大型國際賽會的經

驗，這將由國家體育總局來協助；籌辦經費都是地方政府自己負責，中央政府無

需分擔經費，他們會找企業贊助，尤其是總部設在杭州的阿里巴巴集團。 

9 月 16 日的另一重要議程就是會長、五位副會長、各委員會主席改選，任

期將自 2015 年至 2019 年。中華奧會提出的候選人有競選連任的財務委員會主席

陳國儀秘書長，以及 5 位競選相關委員會委員，包括林鴻道-媒體委員會、張煥

禎-醫療委員會、黃志雄-運動員委員會、沈依婷-婦女委員會、李玉芳-資訊統計

委員會。特別的是，亞奧會選舉係採協調方式，每一職位均為單一候選人，包括

競選連任的 Sheikh 會長亦然。 

 

（一）選舉結果名單 

亞奧會主席與副主席： 

  職務  姓名  國籍 

1.   主席  Sheikh        Ahmad        Al‐Fahad 

Al‐Sabah

科威特 

2.   副主席–東亞區  Mr. Timothy Fok  香港 

3.   副主席–中亞區  Mr. Temirkhan Dosmukhambetov 哈薩克 

4.   副主席–南亞區  Lt. Genl. Seyed Arif Hasan  巴基斯坦 

5.   副主席–東南亞區  Maj.Gen. Charouck Arirachakran 泰國 

6.   副主席–西亞區  Sheikh      Issa      Bin      Rashid 

Al‐Khalifa 

巴林 

7.   副主席–2018 雅加達亞運

會暨 2017 亞青運 

Mrs. Rita Subowo  印尼 

8.   副主席–2017 阿什哈巴德

亞室內暨武藝運動會 

Mr. Sapardurdy Toylyyev  土庫曼 
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9.   副主席– 2016 峴港亞沙

運 

Prof. Hoang Vinh Giang  越南 

10.   副主席– 2017 札幌亞冬

運 

Mr. Tsunekazu Takeda  日本 

 

各委員會主席及執行委員： 

  委員會  姓名  國籍 

11.   運動員委員會  Mr. Koji Murofushi  日本 

12.   隨行(Entourage)委員會  Mr. Dae Sung Moon  南韓 

13.   文化委員會  Mr. Mohammad Ali Al Kamali  阿拉伯聯合大公

國 

14.   教育委員會  HRH Prince Abdul Hakim 

Bin Abdul Aziz Al Saud

沙烏地阿拉伯 

15.   財務委員會  Mr. Kevin Kuo‐I Chen  中華奧會 

16.   資訊暨統計委員會  Mr. Demchigjav Zagdsuren  蒙古 

17.   媒體委員會  Mr. Lo Keng Chio, Charles  澳門 

18.   醫藥委員會  Dr. M. Jegathesan  馬來西亞 

19.   法規委員會  Sheikh Talal Fahad Al‐Sabah  科威特 

20.   運動與環境委員會  Mr. Kyung Sun Yu  南韓 

21.   運動委員會  Mr. Song Luzeng  中國大陸 

22.   全民運動委員會  Genl. Mowaffak Jouma  敘利亞 

23.   婦女與運動委員會  Mrs. Natalya Sipovich  哈薩克 

24.   顧問委員會  Mr. Ser Miang NG  新加坡 

25.   協調委員會  Mr. Tsunekazu Takeda  日本 

26.   國際關係委員會  HRH Prince Jigyel Wangchuck  不丹 

27.   運動促進和平委員會  HRH Prince Faisal Al Hussein  約旦 

28.   倫理委員會  Mr. Wei Jizhong  中國大陸 



8 
 

29.   執行委員  Mr. Kieumers Hashemi  伊朗 

30.   執行委員  Genl. Souhail Khoury  黎巴嫩 

31.   執行委員  HRH Prince Sufri Bolkiah  汶萊 

32.   執行委員  Mr. Mirabor Usmanov  烏茲別克 

33.   執行委員  Mr. Hemasiri Fernando  斯里蘭卡 

34.   執行委員  Raad Hammoudi  伊拉克 

35.   執行長暨技術主任  Mr. Husain Al‐Musallam  科威特 

36.   榮譽執行委員  Mr Habib Abdul Nabi Yousuf 

MACKI 

阿曼 

 

（二）其他重要事項 

1.    2018 年第 18 屆亞運會將由雅加達與巨港(Palembang)兩個城市共同舉辦，該

屆亞運正式名稱也因此改為 2018 年雅加達‐巨港亞運會，而該屆亞運選手村仍設

於雅加達並在該城市舉辦開閉幕典禮。時間訂於 2018 年 8 月 18 日至 9 月 2 日，

舉辦 28 種奧運及 6 種反映亞洲文化的非奧運項目，總計 34 種運動競賽，而巨港

則舉辦其中的  11  種競賽。 

2.    通過由雅加達舉辦 2017 年第 3 屆亞洲青年運動會，作為 2018 年亞運會的測

試賽，預訂舉辦 10 種競賽項目。 

3.    第 5屆亞洲沙灘運動會將於 2016年 9月 24日至 10 月 3日在越南峴港舉行，

預計有亞洲各國  5000  位隊職員參賽，將舉辦 14 種運動、22 個分項，總計 178

個競賽。 

4.    第 8 屆亞洲冬季運動會將於 2017 年 2 月 19 日至 26 日在日本札幌舉行，預

計有 30 個亞洲國家 1500  位隊職員參賽。 

5.    2014 仁川亞運進行總結報告，賽會成果包括吸引歷來最多的 150 萬人次觀眾，

高達 5 萬 8 千多位志工，有 160 多位講英語的司機，並強調賽會期間高度使用智

慧型資訊科技，為賽會創下多項紀錄。 
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6.    2016 里約奧運籌辦進度簡報，為因應賽會期間各國為數頗眾的與會人員，除

了正式代表團員入住的選手村外，建議各國與會者儘早預訂里約週邊的出租型公

寓或傳統旅館，以作為另種住宿選擇；並注意各國貴賓證的申請，於明年 3 月

18 日前申請截止。 

7.    本屆亞奧會會員大會並未對 2020 年亞洲沙灘運動會主辦權作任何討論及決

定。 

8.    明年亞奧會會員大會舉辦時間地點將另行決定，可能在明年  9  月峴港亞沙

運期間召開，或在 11  月於柬埔寨金邊召開。 

9.    會後，大會安排與會者參觀土庫曼奧運複合園區各場館，包括國家運動學院、

多功能體育館（1 萬 5 千個觀眾席）、西洋棋中心、冰上運動中心等，每個場館

都是近年興建完成，既宏偉且新穎，包括這次大會與會者住宿的 Sport Hotel 與

Olympiya Hotel，但是除了硬體設施，尚需要人力資源的投入。參觀結束後，本屆

亞奧會會員大會就此落幕。 

 

參、心得及建議 

一、亞奧會會員大會全部議程的討論與通過，皆採事先協調方式，包括各項職務

的選舉，以及杭州取得 2022 亞運主辦權和雅加達取得 2017 年亞青運主辦權，這

種方式與其說是「選舉」，不如說是「任命」。2022 亞運的申辦，杭州在同額競

選的情況下，其簡報結束也無與會者提問，像是入境簽證、住宿安排等問題都應

該是各參賽國關心的問題才對，但是簡報結束，除了獲得 Sheikh 會長的讚賞，

並形式上詢問大家有無意見後，即鼓掌通過。從這樣的開會效率觀察，亞奧會的

決定仍以「政治」決定性質居高。 

二、觀摩土庫曼的體育建設，其所投入的建設成本與發展方式是民主國家難以望

其項背。民主國家體育發展預算與國家其他重要政策發展必須取得平衡，並受議

會、媒體、人民所監督，但是這對非民主國家卻不是問題。土庫曼欲藉由舉辦
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2017 亞洲室內暨武藝運動會為起點，逐步向亞運、奧運邁進，以發展為體育強

權為目標。就如同西方媒體所評論，從耗費鉅資辦大型賽會的角度來看，未來恐

怕非民主國家比民主國家更適合辦這種大型賽會。 

三、雖然亞奧會是個政治取向的場所，中華奧會的表現應該可以更積極。在會前

的準備工作上，中華奧會未如其他國家奧會提交書面資料，以報告我國近一年主

要賽事及體育發展情形，顯得準備不足。一年一度的亞奧會會員大會也是宣傳我

國體育發展的一個重要舞臺，尤其是我國正積極籌辦 2017 臺北世大運及 2019 臺

中東亞青運，應當善用這個場合宣傳我近年積極籌辦各項重要國際綜合性運動賽

會之努力。 

 


